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Новое предложение при-
несла осень уральским 
фермерам: федеральные 

ретейлеры впервые заявили, 
что готовы продавать продук-
цию малых крестьянских хо-
зяйств. 

Вопрос выгодной реализации 
свежесобранного урожая особо 
актуален для небольших хо-
зяйств: современные хранилища 
для большинства недоступны, а 
самостоятельно вставать за при-
лавок готов не каждый, вот и при-

ходится по дешевке сбывать все 
перекупщикам. 

— Они ненадежны: во-первых, 
берут за копейки, во-вторых, не 
факт, что вообще купят заявлен-
ный объем. Нам не нужна боль-
шая маржинальность, нам ну-
жен заработок, чтобы развивать 
производство. Поэтому начали 
искать новые точки роста. Одна 
из них — работа с торговыми се-
тями. Сейчас обсуждаем заклю-
чение контрактов. Нюансов 
много, мы еще не до конца пред-
ставляем формат, но в эту реку 
заходить надо, — признался в 
разговоре с «РГ» Андрей Айме-

тов, фермер и председатель 
сельхозкооператива из Красно-
уфимского района Свердлов-
ской области.

Понятно, что проблема сбыта 
— далеко не сезонная. За послед-
ние пять лет какие только формы 
реализации товаров крестьян-
ских хозяйств не пытались вне-
дрить в УрФО. На Среднем Урале, 
допустим, основную ставку дела-
ли на ярмарки выходного дня и 
создание сети фермерских мага-
зинов. В соседних регионах — на 
электронные торговые площад-
ки. Так, в Челябинской области к 
реализации выращенного под-

ключили федеральный маркет-
плейс, а тюменцы запустили свой 
интернет-магазин. 

Торговые сети до сих пор каза-
лись если не недоступными, то 
крайне капризными и сложными 
партнерами.

— Мы попытались реализовать 
молочную продукцию сразу че-
рез трех ретейлеров. От двух 
ушли почти сразу: договоры за-
ключаются очень долго, чуть 
что — штрафные санкции. Кроме 
того, постоянно просят скидоч-
ные акции, а мы не можем усту-
пать в цене больше десяти про-
центов, иначе придется работать 
себе в убыток, — поделилась опы-
том представитель крестьянско-
фермерского хозяйства (КФХ) 
Ольга Альметьева.

В Минпромторге РФ призна-
ют: фермерам сложно выдержать 
стандарты федеральных торго-
вых сетей, ритмичность поста-
вок, политику лояльности. Но ры-
нок сбыта для них неумолимо су-
жается. В 2023 году доля несете-
вых магазинов и нестационарных 
точек торговли в городах, где тра-
диционно реализуют свою про-
дукцию КФХ, сократилась в 
2,5 раза по сравнению с 2015 го-
дом. По прогнозам экспертов, че-
рез пять лет она ужмется еще в 
четыре раза. 

— Никому бы не хотелось обез-
личивания и сокращения ассор-
тимента — прийти в магазин и 
увидеть на полках товары только 
крупных игроков, — уверен заме-
ститель руководителя департа-
мента развития внутренней тор-
говли Минпромторга РФ Алек-
сандр Лифинцев. 

В прошлом году при поддерж-
ке ведомства в Тульской области 
запустили агроагрегатор. Он 
предполагает индивидуальный 
подход к поставщикам с гаранти-
ями, что его продукцию не раз-
вернут на приемке. Для КФХ раз-
работали упрощенный договор, 
сократили отсрочку оплаты, 
убрали все штрафы за недопо-
ставки. Также фермерам предо-
ставляются специальные серви-
сы: их продукция поступает в ре-
гиональный хаб, где обрабатыва-
ется, фасуется и упаковывается, а 
затем направляется либо в рас-
предцентр, либо напрямую в ма-
газины.

Сейчас на этих условиях сеть 
сотрудничает с 30 КФХ, продук-
ция поступает в 185 торговых то-
чек. Объем закупок через агрега-
тор с начала года превысил пять 
тысяч тонн, в денежном выраже-
нии он достиг 100 миллионов руб-
лей. Опыт уже распространили на 
шесть регионов центральной ча-

сти России. Сегодня как минимум 
две торговые сети («Магнит» и 
X5 Group) намерены убедить 
уральских фермеров в выгодном 
сотрудничестве. Первые ласточ-
ки, по данным компаний, уже 
есть: в Свердловской области за-
ключено 13 договоров с произво-
дителями «борщевого набора» и 
молочной продукции. •

Юлия Санатина, 
Екатеринбург

П
редставители про-
м ы ш л е н н о с т и , 
ст р о и тел ь н ы х  и 
проектных органи-
заций страны на-
правили в прави-
тельство России 
шесть десятков кон-
кретных предложе-

ний. Они сгруппированы в семь 
тематических блоков, от терри-
ториального планирования до 
кадровой политики, но в итоге 
все нацелены на ускорение про-
цесса возведения производ-
ственных объектов.

По данным Минэкономразви-
тия РФ, средний срок их строи-
тельства в России — 6—7 лет, на 
40 процентов больше, чем в Ев-
ропе, и это явно сдерживает ин-
дустриальный рост, начавшийся 
в стране и столь необходимый ей 

в сегодняшних условиях. Уско-
рить создание новых заводов по-
ручил несколько лет назад пре-
зидент, и в 2021 году правитель-
ство утвердило дорожную карту 
трансформации делового клима-
та «Реинжиниринг правил про-
мышленного строительства». 
Она  предусматривает сокраще-
ние административных барье-
ров, внедрение технологий ин-
формационного моделирования, 
оптимизацию процедур техрегу-
лирования, экспертизы, контро-

ля и т. д. Итогом должно стать со-
кращение сроков строительства 
промобъектов к 2024 году на 
20 процентов, а к 2030-му — на 
40 и более, а также снижение из-
держек в отрасли на 10 и 20 про-
центов соответственно.

Некоторые подвижки в этой 
сфере уже есть. Однако, судя по 
оживленной дискуссии на меж-
дународном форуме по про-
мышленному строительству и 
проектированию ICID, кото-
рый недавно прошел в Екате-

ринбурге, ситуация в пром-
стройке меняется не так бы-
стро, как хотелось бы участни-
кам рынка.

— Получение некоторых пра-
воустанавливающих документов 
занимает до полутора лет — за это 
время порой пропадает актуаль-
ность самого проекта, — конста-
тирует Николай Дождиков, ди-
ректор по операционной деятель-
ности Инженерно-строительной 
компании РУСАЛа.

По словам директора «Мехко-
лонны 33» из Чебоксар Алексея 
Высоцкого, при строительстве 
объектов за счет бюджета сроки 
могут быть еще больше — до четы-
рех лет. За это время цены меня-
ются кардинально, заставляя пе-
ресчитывать сметы.

— Грустно: мы говорим о необ-
ходимости достижения техноло-
гического суверенитета, но не 
даем строить заводы, — подчерки-
вает Вячеслав Шаляхин, предсе-

датель комитета по промышлен-
ному строительству Националь-
ного объединения строителей 
(НОСТРОЙ).

Промышленное строитель-
ство — сфера очень специфиче-
ская. В отличие от жилищного 
или социального, здесь гораздо 
более длительный цикл, да и пе-
риод окупаемости. На сроках и 
стоимости сказывается и уни-
кальность проектов — типовых в 
этой сфере в принципе быть не 
может. Учитывая особую опас-
ность многих индустриальных 
объектов, их значительное влия-
ние на окружающую среду и дру-
гие особенности, к ним предъяв-
ляются повышенные требования 
в плане проведения различных 
экспертиз, сертифика-
ции, проводится уси-
ленный контроль.
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Работу Тюменской области по 
внедрению регионального ин-
вестстандарта признали лучшей 
в стране. Подведение итогов со-
стоялось на форуме в Нижего-
родской области, в котором уча-
ствовало 70 субъектов РФ. 

Правительство ЯНАО ввело но-
вую меру поддержки: с октября 
предприниматели смогут благо-
устроить прилегающую террито-
рию за счет  микрозайма «Уни-
версальный». На эти цели можно 
получить до пяти миллионов 
руб лей под 8,5 процента годовых.

По данным Минвостокразвития, 
с 1 ноября на Ямале начнется вы-
дача льготной ипотеки: молодые 
семьи вправе приобрести новое 
жилье под два процента годовых. 

ЦИФРЫ

260 тысяч тонн зерна и 225 ты-
сяч кубометров лесоматериалов 
экспортировано из Курганской 
области на 1 октября 2023 года. 
Основные страны-партнеры — 
Казахстан, Китай, Узбекистан. 

1,6 миллиона квадратных метров 
жилья сдали в январе—сентябре в 
Челябинской области. Это на 
5,6 процента больше, чем за ана-
логичный период прошлого года. 
Регион занимает 13-е место в 
стране по этому показателю. 

93 бизнесмена и юрлица плани-
руют получить статус резидента 
Арктической зоны. Они вложат в 
экономику 29,1 миллиарда руб-
лей и создадут 2355 рабочих 
мест. 

14 станций водоподготовки за 
счет бюджета планируют устано-
вить в пяти районах Тюменской 
области. За счет этого чистой 
питьевой водой обеспечат свыше 
шести тысяч человек.

80 миллионов рублей в качестве 
субсидий дополнительно предо-
ставил Минсельхоз РФ Зауралью. 
На эти средства аграрии могут 
привлечь 2,5 миллиарда рублей в 
кредит для завершения уборки, 
закуп зерна для последующей пе-
реработки и другие цели.

110 миллиардов рублей с января 
по август 2023 года потратили 
жители Тюменской области на 
платные услуги. Это на 3,4 про-
цента больше, чем годом ранее. 

89 профильных корпоративных 
классов создано на Ямале. У бо-
лее чем четверти учеников шефа-
ми являются компании ТЭК.

1,02 миллиарда рублей потратит 
Тюменская область  на приобре-
тение квартир для детей-сирот. 
Всего специализированный фонд 
закупит 419 жилых помещений, 
в том числе 70 по договорам «до-
левки». По 34 из них объекты сда-
дут до конца года, по остальным — 
в первом квартале 2024-го.
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Получение  правоустанавливающих 

документов занимает до полутора лет — 

за это время порой пропадает 

актуальность самого проекта

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алексей Шмыков, первый за-
меститель губернатора Сверд-
ловской области:

— Поддержка крестьянско-

фермерских хозяйств очень важ-

на. Получателями различных суб-

сидий в 2022 году стали около 

трехсот производителей. Сегодня 

местная продукция становится все 

более востребованной. Поэтому 

наша задача — обеспечить ею каж-

дый магазин.

ПРОБЛЕМА Бизнес предложил конкретные меры для ускорения 
строительства промышленных объектов

Сократить 
бумажный цикл

На сроках и стоимости сказывается 

уникальность проектов — типовых 

здесь в принципе быть не может. 
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ТЕМА НЕДЕЛИ Уральским фермерам предлагают сбывать продукцию федеральным торговым сетям 

Раздвигают полки
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Лучшие управленцы 
поедут на суперфинал
В Екатеринбурге завершился окружной этап конкурса 
«Лидеры России». Всего на него было подано 12,8 тысячи 
заявок, в финале соревновались 259 управленцев. Они 
выполняли индивидуальные и групповые задания, встре-
чались с экспертами кадрового агентства платформы 
«Россия — страна возможностей» и проходили собеседо-
вание у крупных работодателей.  Победителями, которые 
поедут на суперфинал, стали 27 человек: 14 представите-
лей Свердловской области, по четыре — от ХМАО и Челя-
бинской области, три с Ямала и два из Тюменской обла-
сти. Они трудятся на госслужбе, в сфере образования, ИТ, 
на производстве, в дорожном хозяйстве и строительстве.

В Сургуте расширят 
индустриальный парк
Первым объектом заложенной на днях третьей очереди 
станет производственное здание в новом для региона 
формате «лайт индастриал»: общую площадь в 1,5 тысячи 
квадратных метров поделят на блоки по 280 квадратов, 
которые смогут выкупить резиденты. «Югра» — первый 
частный индустриальный парк в ХМАО, аккредитован-
ный в Минпромторге РФ. Он специализируется на нефте-
сервисе и металлообработке, производстве электрощито-
вого, нефтегазопромыслового оборудования и стройма-
териалов. 16 резидентов создали свыше 250 рабочих мест, 
их обороты в 2022-м превысили 540 миллионов рублей. 

В регионах закрыли сезон 
дорожного строительства
В Кургане ввели в эксплуатацию отремонтированный 
участок на улице Бурова-Петрова. Новая дорога длиной 
455 метров и шириной 21 метр позволит организовать 
движение по трем полосам в каждом направлении. После 
открытия моста через Тобол транспортные потоки с юга 
области и из Казахстана будут проходить именно здесь. 
Помимо автомагистрали, на этом участке проложили но-
вую теплосеть. Работы выполнены в рамках инвестпроек-
та «Развитие транспортной инф раструктуры централь-
ной части Кургана». Всего за пять лет с учетом нынешнего 
года в Зауралье отремонтируют и построят около 
2000 километров дорог и 27 мостов. А в Тюменской обла-
сти минувшим летом обновили 350 километров автома-
гистралей, сдали окружную дорогу в Тюмени и путепро-
вод через Транссиб в Ялуторовске. Всего за пять лет в ре-
гионе обновили 3000 километров дорожного покрытия, 
19 мостов, 11 развязок и путепроводов.

Ученые составят 
мерзлотную карту Ямала
В ней отразится не только информация на текущий год, но 
и прогноз на 50 лет. В карту будут загружаться данные с 
71 датчика, установленного на территории Ямала. Доступ 
к карте откроют для всех желающих, она позволит конт-
ролировать состояние гражданской и промышленной ин-
фраструктуры. «Климатические изменения приводят к 
невидимым, но масштабным переменам в экологических 
и геологических системах. Состояние мерзлоты является 
определяющим фактором при выборе типов фундамен-
тов, прокладке дорог, выборе функционального назначе-
ния территорий», — объясняет Артемий Антипов, руково-
дитель проекта «Мерзлотная карта ЯНАО».

Чиновников научат 
работать с соцбизнесом 
17 октября в Сургуте, Нижневартовске, Нягани и Ханты-
Мансийске стартовала обучающая программа «МОСТ». 
Она подготовлена лабораторией социального предпри-
нимательства фонда «Наше будущее» по заказу Югры. 
Первыми слушателями стали представители муниципа-
литетов: они узнают об актуальных мерах поддержки по-
стащиков соцуслуг, разберут лучшие практики, вместе с 
экспертами подготовят дорожные карты для своей тер-
ритории. Сегодня в автономии зарегистрировано около 
3000 социальных предпринимателей. Только за про-
шлый год они оказали 1,5 миллиона услуг. 
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Евгений Александров, 

Челябинская область

Сегодня в регионе насчитыва-
ется свыше 9000 спортивных 
объектов — от комплексов на-
ционального уровня до обыч-
ных спортплощадок, которые 
приобщают жителей к здорово-
му образу жизни. Но власти 
обещают, что масштабы соци-
ально значимых строек увели-
чатся.

Кластеры движения
— У нас системно занимают-

ся физкультурой и спортом 
больше 1,6 миллиона человек — 
почти половина населения. 
Остальные тоже любят спорт, 
болеют за наших ребят на со-
ревнованиях, сами стараются 
больше двигаться. Поддержи-
вая это движение, мы строим 
еще 12 крупных объектов, 
столько же капитально ремон-
тируем, оборудуем спортпло-
щадки, помогаем спортшколам 
и профессиональным клубам, 
реализуем программу «Зем-
ский тренер», — говорит глава 
региона Алексей Текслер. 

Прошлый год стал для регио-
на особенно плодотворным. В 
частности, на северо-западе Че-
лябинска открылись академия 
хоккея и тренировочный каток 
рядом с ареной «Трактор». 
Здесь будет воспитываться 
юная смена «Белых медведей». 

Этот вид спорта в регионе 
любят и считают «первым из 
главных», но в топ постепенно 
выходят и другие направления, 
толчок которым дает нарождаю-
щаяся инфраструктура. К при-
меру, растущая  «РМК-Арена», 
якорное сооружение формиру-
ющегося на северо-западе Челя-
бинска спортивного кластера. 
Его собираются завершить в 
2024 году. Здесь станут разви-
вать игровые виды, в том числе 
баскетбол. Интерес к нему вы-
рос кратно за последние годы, 

по словам президента Россий-
ской федерации баскетбола Ан-
дрея Кириленко, поэтому даже 
рассматривается вариант раз-
мещения на Южном Урале на-
ционального тренировочного 
центра.

Также в Челябинске в 
2022 году открылись новый 
комплекс для современного пя-
тиборья «Рифей», первая оче-
редь лыжероллерной трассы у 
Карпова пруда, 25-метровая 
чаша бассейна «Строитель». 
Всего в регионе имеется шесть-
десят 25-метровых бассейнов и 
четыре 50-метровых, плавани-
ем занимаются более 48 тысяч 
человек. В будущем планируют 
открыть новые ванны, в том 
числе с «длинными» дорожка-
ми в Магнитогорске. 

Кроме того, летом 2023 года в 
областном центре заложили 
крытый футбольный манеж на 
25 тысяч квадратных метров с 
беговыми дорожками, сектора-
ми для легкоатлетических состя-
заний, трибунами на три тысячи 
зрителей. Российский футболь-
ный союз подарил сертификат на 
создание игрового поля — оно 
станет главной изюминкой ги-
гантского крытого овала.

— Это уникальный проект, и 
в спортивном плане, и в архи-
тектурном. Я уверен: он станет 
одной из достопримечательно-
стей Челябинска, — дал старт 
строительству в августе губер-
натор.

Кроссовки в шаговой 
доступности

Не только крупные стройки 
определяют состояние спор-
тивной инфраструктуры обла-

сти. К движению все чаще под-
ключаются малые города и рай-
центры, где прежде такие забо-
ты не были в приоритете. Об-
щий принцип — шаговая до-
ступность объектов для заня-
тий физкультурой и спортом.

К примеру, минувшей зимой 
в эксплуатацию ввели физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс (ФОК) в Кусе, нацелен-
ный на занятия адаптивной 
физкультурой, волейболом, ба-
скетболом, мини-футболом, на-
стольным теннисом, гиревым 
спортом, армрестлингом. Этого 
события старожилы ждали поч-
ти два десятилетия. От Кусы 
эстафету принял поселок Бре-
ды, а незадолго до того откры-
лись ФОК в Кыштыме и бассейн 
в Карабаше. Кроме того, бюд-
жет поддержал проекты в Арга-
яшском, Нязепетровском, Уй-
ском, Верхнеуральском, Вар-
ненском, Еткульском, Карта-
линском районах.

Так, при финансовой под-
держке почетного гражданина 
Озерска бизнесмена Андрея 
Комарова в городе атомщиков 
возвели Ледовую академию 
«Высота» стоимостью около 
миллиарда рублей. Здесь созда-
ны условия для учебно-трени-
ровочного процесса полного 
цикла, могут заниматься более 
500 хоккеистов и фигуристов и 
проводиться массовые катания 
на коньках. 

В июле 2023-го арсенал по-
полнил объект в Сатке.

— Несколько лет назад на 
встрече с местными жителями 
я узнал, что им не хватает ис-
кусственного льда. Президент 
«Группы Магнезит» Сергей Ко-
ростелев был рядом и мгновен-
но дал согласие возвести такой 
объект вместе. Мы также дого-
ворились, что начнем строить 
еще один комплекс, горожане 
сами решат, будет это бассейн 
или универсальный спортзал, — 
отметил Алексей Текслер.

В октябре глава региона пе-
редал символический ключ еще 
от одного ледового дворца, в 
Усть-Катаве, где тоже сильны 
хоккейные традиции. С 40-х го-
дов прошлого века местная ко-
манда «Вагоностроитель» уча-
ствовала в самых статусных 
турнирах. Именно тут начинал 
свой путь известный тренер Ва-
лерий Знарок, в его честь на-
звали арену.

Вернувшись недавно из рабо-
чей поездки в горнозаводскую 
зону, губернатор наметил но-
вый пул спортивных объектов, 
построить которые поможет об-

ласть. Так, в Катав-Ивановске 
появится комплекс с бассей-
ном, игровым и тренажерными 
залами, студиями для аэробики. 
Завершить работы рассчитыва-
ют в 2025-м. В моногороде Трех-
горном власти объявили о стро-
ительстве еще одного спорт-
сооружения, а в Бакале проект 
поможет реализовать инвестор 
на территории школы № 9. Кро-
ме того, второй ФОК предложи-
ли поставить в Симе, поскольку 
существующий перегружен. 

Программа расширяется
Сделав разворот в Миньяре, 

Алексей Текслер посетил про-
блемный спорткомплекс, о кото-
ром написали в соцсетях: его 
конструкции сильно изношены.

— Ничего сложного в таком 
ремонте нет, нужно просто им 
заниматься. Готовьте проект, 
включайте в программу, — дал 
губернатор поручение главе 
района и министру спорта. 

Согласно национальной 
стратегии, к 2030 году приоб-
щиться к физкультуре должно 
до 70 процентов населения. Для 
этого на Южном Урале нужно 
построить еще примерно 
1000 объектов, крупных и ло-
кальных. Помимо повышения 
уровня подготовки профессио-
нальных атлетов, они призваны 
мотивировать всех земляков 
вести активную жизнь. Это за-
лог здоровья и долголетия, а 
значит, несет несомненные 
плюсы и экономике. •

Ускорить само строительство сложных и ответ-
ственных объектов не представляется возмож-
ным, а вот уменьшить время получения разре-
шений и согласований, а также издержки за счет 

оптимизации избыточных требований — вполне реально. 
Именно на это и делают ставку власти. Как сообщила 
замдиректора департамента регуляторной политики и 
оценки регулирующего воздействия Минэкономразви-
тия РФ Анастасия Дорошенко, из 63 мероприятий дорож-
ной карты 40 уже выполнено, принято 25 нормативно-
правовых актов. В частности, теперь при строительстве 
опасных производственных объектов разрешено исполь-
зовать сварные трубы, что дает экономию до 25—30 про-
центов. Смягчены требования техрегламента по пожар-
ной безопасности. Стал возможен ускоренный ввод объ-
екта в эксплуатацию до завершения благоустройства. 
Средний срок строительства в 2022 году удалось сокра-
тить на 9,8 процента (при плане 8) за счет внедрения 
«одного окна» градостроительной и экологической экс-
пертизы.

Тем не менее у заказчиков и подрядчиков немало при-
меров другого рода. Например, Никита Троценко, глав-
ный инженер обособленного подразделения «Прорыв» 
холдинга «Титан-2», строящего объекты атомной энерге-
тики, рассказал: несмотря на объявленную «регулятор-
ную гильотину», количество проверок растет. В 2021 го-
ду по двум объектам капстроительства Госстройнадзор 
провел четыре, в 2022-м — пять, в 2023-м — 11, а на 2024-й 
запланировано уже 
17 контрольных ме-
роприятий. Все они 
отвлекают сотруд-
ников и тормозят ра-
бочий процесс, поэ-
тому стоило бы зако-
нодательно ограни-
чить их количество: 
не более одной про-
верки в квартал.

Представитель 
«Северстали» Сер-
гей Шарыгин пред-
ложил исключить 
избыточные требо-
вания о деклариро-
вании и сертификации внутризаводских трубопроводов 
при их модернизации, считая достаточной экспертизу 
промышленной безопасности объекта, а начальник 
управления «РусГидро» Наталья Феоктистова говорит об 
излишних требованиях при проектировании малых ГЭС 
и дополнительных долгих согласованиях проектов с Рос-
рыболовством, при том что экологическая экспертиза и 
без того проведена.

Подобных фактов на форуме прозвучало много, и по 
каждому такому поводу выступающие сразу же вносили 
конкретное предложение о том, как проблему можно ре-
шить. При этом затронули не только вопросы госрегули-
рования но и, например, цифровизации, внедрение кото-
рой также способно существенно ускорить строитель-
ство заводов и электростанций. Так, Ирина Левкович, 
главный специалист по архитектурно-строительным ре-
шениям Центрального проектно-технологического ин-
ститута (входит в ТВЭЛ «Росатома»), рассказала: мони-
торинг подтвердил, что геотехнические расчеты дают те 
же результаты, что и дополнительные физические изы-
скания. Но на восемь месяцев быстрее! Однако многие 
цифровые и другие современные решения, облегчающие 
жизнь проектировщикам и строителям, до сих пор не ле-
гитимизированы. Скажем, применение беспилотников 
сокращает сроки и затраты при проведении геодезиче-
ских работ, но использовать их результаты нельзя — дро-
нов нет в нормативной базе, отмечает главный специа-
лист обособленного подразделения НИПИГАЗ Андрей 
Сосков.

Все поднятые участниками форума проблемы и 
предложенные ими решения вошли в итоговую резо-
люцию, и можно точно сказать, что были услышаны 
властями: по словам организаторов, впервые удалось 
собрать на одной площадке представителей не только 
реального бизнеса, но и трех федеральных мини-
стерств — Минпромторга, Минэкономразвития и Мин-
строя. Заказчики, подрядчики, проектировщики наде-
ются, что их предложения в итоге войдут в дорожную 
карту и помогут существенно ускорить реализацию 
инвестпроектов в стране. •

СПРАВКА «РГ»

По данным организаторов форума ICID, СРО «Уральское 
объединение строителей» и «Лига проектных организа-
ций», в России ежегодно запускают около 200 производ-
ственных и энергетичеких объектов. Объем промышленно-
го строительства оценивается в 3,3 триллиона рублей, а по 
прогнозам к 2030 году он вырастет до 7,5 триллиона и до 
9,2 — к 2035-му.

Ирина Никитина, Тюмень 

В 
наше время обычная 
пресная вода стано-
вится самым ценным 
ресурсом, поэтому ее 
добыча, производ-
ство, передача потре-
бителям и использо-
вание требуют самого 
бережного, рациональ-

ного подхода. Как говорится, ни 
капли мимо — такой путь выбрала 
компания «Росводоканал-
Тюмень». Зачем коммунальщики 
запустили несколько концесси-
онных соглашений, что планиру-
ют изменить с их помощью, ка-
кие технологии применяют в ра-
боте? Об этом — в интервью с ге-
неральным директором Ольгой 
Сарбаевой.

Ольга Александровна, 
«Водоканал-Тюмень» подпи-
сал с городом концессионное 
соглашение, цель которого — 
сделать системы водоснабже-
ния и водоотведения надеж-
ными, а население обеспечить 
качественным ресурсом. Это 
определенный вызов для всех 
участников договора?

ОЛЬГА САРБАЕВА: В какой-то мере да. 
В начале нулевых годов система 
водоснабжения и водоотведения 
города Тюмени требовала серьез-
ной модернизации, тем более в 
преддверии стремительного раз-
вития агломерации. Со стороны 
областного правительства и мэ-
рии поступил запрос на обновле-
ние всех водозаборных и город-
ских очистных сооружений, стан-
ций подкачки воды, канализаци-
онных насосных станций (КНС), 
которые на тот момент работали 
около полувека и, конечно, тех-
нически и морально устарели. 
Из-за износа линейной части, на-
пример, мы теряли 35—37 про-
центов ресурса.

Сначала разработали и ут-
вердили план мероприятий на 
15-лет нюю перспективу. С ним в 
2017 году и подошли к заключе-
нию соглашения. Объем инвести-
ций — 22 миллиарда 126 миллио-
нов рублей — в то время самая 
крупная концессия в стране. 
Стремления амбициозные, но на-
зад пути уже не было. Задача — соз-
дать новый облик системы, мно-
гое возвести с нуля.

На первом этапе, с 2018-го по 
2021-й, реконструировали Вели-
жанский водозабор 1972 года по-
стройки, питаемый подземными 
источниками. Новые трубы, 
аэраторы-дегазаторы, установка 
очистки и обеззараживания воды 
на основе не хлора, а гипохлори-
та натрия — тогда это была абсо-
лютно инновационная и эффек-
тивная вещь.

На Метелевском речном во-
дозаборе 1981 года, который 
мощнее Велижанского, потру-
диться предстояло не меньше. 
Первую очередь попросту де-
монтировали и построили со-
временный объект, где смеси-
тели полностью из железобето-
на, щитовые затворы, мешал-
ки, камеры хлопьеобразования 
и отстойники — все поменяли. 
До конца года планируем про-
вести опытно-промышленный 
пуск и после приступить к де-
монтажу второй очереди. В пол-
ном составе Метелево зарабо-
тает в 2025—2026 годах. 

Городские очистные сооруже-
ния — огромное хозяйство. Поме-
няли цеха решеток и мехобезво-
живания, песколовки, первичные 
и вторичные отстойники. Сейчас 
работаем на третьем блоке био-
логической очистки, который от-
вечает за увеличение пропускной 
способности принимаемых со 
всего города стоков. Летом нач-
нем его опытно-промышленную 
эксплуатацию. Сразу скажу: уже 
смогли увеличить мощность с 
220 до 260 кубометров в сутки — 
это отвечает запросам постоянно 
растущего города. Притом рабо-
ты ведутся на действующих 
очистных — их же не остановишь. 
Идем точно по графику. Это не та 
история, когда надо предельно 
ускоряться. Лучше потратить 
время на настройку технологиче-
ского процесса, чтобы потом не 
считать убытки.

Чтобы представить мас-
штаб работы, назовите, по-
жалуйста, цифры. 

ОЛЬГА САРБАЕВА: В Тюмени обслужи-
ваем 1,7 тысячи километров се-
тей водоснабжения. С 2018-го по-
строили и реконструировали 
свыше 270 километров, нынче — 
более 23. Основной объект — 
кольцевой водовод. Около 70 про-
центов сетей состоят из совре-
менных полимеров, что позволи-
ло уменьшить потери до 11 про-
центов, а также на 71 процент 
снизить число отключений и по-
вреждений труб. Подача воды 
при этом сократилась на 19 про-

центов, а полезный отпуск — уве-
личился на три. Тюменский водо-
канал также обслуживает в горо-
де тысячу километров сетей во-
доотведения. С начала работы по 
концессии построили и рекон-
струировали 157, в том числе в 
этом году — 13 километров. 

Водоканал всегда работал в 
Тюмени, но пару лет назад вы 
вышли за ее пределы.

ОЛЬГА САРБАЕВА: Концессия с Тю-
менским районом вообще пер-
вая в его столетней истории. Об-
ластное правительство и муни-
ципалитет решили провести ре-
новацию, чтобы в финале полу-
чить систему сельского ЖКХ, 
эффективную по технологиям, 
обслуживанию, эксплуатации, 
издержкам. Без водозаборов и 
скважин. Первое соглашение под-
писали в 2019-м на 4386 миллио-
нов руб лей, второе — в 2022-м на 
4730 миллионов. Сети водоснаб-
жения уже построены к селам Яр, 

Ембаево, Тураева, Каскара, Луго-
вое, Кулаково, Червишево, Оно-
хино. То есть от областной столи-
цы идем по всем направлениям. 
Сейчас строим водоводы к селам 
вдоль Московского тракта — от 
Дударева и до Зырянки, что поч-
ти на границе со Свердловской 
областью. По Ялуторовскому 
тракту стройка охватит поселки 
Боровский и Богандинский. Под-
водя итог, с начала концессии в 
районе благодаря нашей компа-
нии появилось 159 километров 
сетей водоснабжения (в том чис-
ле в этом году 31) и 112 — водоот-
ведения (18).

Планы еще более грандиоз-
ные: 500 километров новых ком-
муникаций (287 для водоснабже-
ния и 213 — водоотведения). Кста-
ти, району десятилетиями требо-
вались свои сливные станции. Бу-
дем строить их на самых дальних 
участках, чтобы исключить за-
грязнение окружающей среды. 
КНС «Молодежный-Тюмень» уже 
запущена. В октябре КНС с точ-
кой слива откроется в Успенке, и 
в Боровском такой объект поя-
вится. 

В процессе реконструкции 
планы приходится переписы-
вать?

ОЛЬГА САРБАЕВА: Да, конечно. Когда 
пересматриваем объем пер-
спективных нагрузок, где-то ме-
няем технические параметры, 
где-то диаметры трубопрово-
дов, мощности насосных стан-
ций. Система водоснабжения 
должна отвечать текущим по-
требностям муниципалитета и 
перспективам жилищного стро-
ительства. 

Понятно, что за удобства 
нужно платить. Тарифы для 
сельчан поменяются?

ОЛЬГА САРБАЕВА: В Тюмени свой та-
риф, в Тюменском районе — свой. 
В перспективе после полной цен-
трализации, ожидаемой в конце 
2025 года, он должен стать сред-
ним. Льготные тарифы как были, 
так и останутся, только с коэф-
фициентом на официально за-
крепленном уровне. Мы не пере-
кладываем на плечи населения 
инвестиционные расходы на мо-
дернизацию, они идут из других 
источников — средств концеден-
та, межтарифной разницы, кото-
рую оплачивает областное пра-
вительство.

Концессия в разгаре, какую об-
ратную связь получаете: жи-
тели рады или есть недоволь-
ные?

ОЛ Ь ГА  СА Р БА Е В А :  Общественная 
оценка измеряется обращения-
ми абонентов. За последнее вре-

мя число жалоб в кол-центр ком-
пании снизилось в разы. Каждый 
звонок, каждое письмо отрабаты-
вается. Например, по жалобам на 
качество воды (цвет, мутность) 
всегда выезжаем на место, выяс-
няем причины.

В другие районы с концессией 
пойдете?

ОЛЬГА САРБАЕВА: Планы есть. Оцени-
ваем несколько направлений, но 
пока это только расчеты. Правда, 
есть несколько партнерских про-
ектов. В Голышманово в 2019-м 
построили очистные. Сейчас в 
Упоровском районе реконструи-
руем станцию очистки воды, что-
бы увеличить ее мощность с 
600 до 1200 кубометров в сутки. 
Там же по улицам райцентра тя-
нем водовод, ремонтируем ли-
нейную часть, обновляем стан-
цию первого подъема с двумя во-
дозаборными скважинами. Это 
довольно солидный и ответствен-
ный контракт, завершим его в 
2024 году. 

А как быть с таким рарите-
том, как колонки? Они до сих 
пор сохранились не только в 
селах, но и на улицах Тюмени.

ОЛЬГА САРБАЕВА: Безусловно, колон-
ки — источник больших потерь, и 
снижение их числа — тоже наша 
задача. Накануне концессии в Тю-
мени было 400 колонок, сейчас — 
160. Но убирать надо с умом, не 
оставляя население без ресурса, 
ведь централизованной водой 
пока обеспечены не все. В таком 
случае лучший вариант — менять 
старые водоразборные устрой-
ства на «умные». Абоненты ими 
пользуются по карточкам, что ис-

ключает воровство. В городе та-
ких агрегатов 15, в Тюменской 
районе — пять. 

Обмениваетесь ли вы опы-
том с коммунальщиками из 
других регионов?

ОЛЬГА САРБАЕВА: География контак-
тов обширная: Сахалин, Липецк, 
Челябинск, Якутия, Ростов-на-
Дону, Саранск, Смоленск… Кол-
леги с Сахалина и из Липецка 
тоже вошли в «Росводоканал». 
Посетив наш филиал, оценили 
опыт ГЧП, концессий и захотели 
использовать. Когда весь ком-
плекс мероприятий, от рекон-
струкции объектов водоподго-
товки до регулирования давле-
ния в сетях, понимает каждый со-
трудник предприятия, можно го-
ворить об успехах.

Ваше предприятие славится 
внедрением инноваций и ква-
лификацией специалистов. 
Знаю, что они даже сами при-
думывают и собирают обору-
дование для повышения эф-
фективности работы.

ОЛЬГА САРБАЕВА: Неавтоматическая 
система углевания для Метелев-
ского водозабора действительно 
создана руками сотрудников — 
инженеров, технологов, энерге-
тиков. Она подает угольную пуль-
пу на смесители. Теперь хотим 
сделать автоматический вариант 
с подачей пульпы сразу на первый 
подъем. А в июне наши специали-
сты быстро смонтировали бере-
говую насосную станцию подкач-
ки в связи с резким обмелением 
Туры. Принцип ее работы — при-
нудительный забор воды с более 
глубоких уровней для насосной 
станции первого подъема. Обору-
дование готово, правда, ни разу не 
включалось — необходимости в 
этом пока не возникло. 

Ваш коллектив постоянно 
мелькает в новостях как мо-
лодой, чрезвычайно актив-
ный и социально ответствен-
ный.

ОЛЬГА САРБАЕВА: Он самый лучший! 
У нас трудятся 1300 человек, 
средний возраст — около 40 лет. 
Половина сотрудников имеет 
высшее образование: мы помо-
гаем желающим получить ди-
плом, повысить квалификацию. 
Есть совет молодых специали-
стов, выступающих на профиль-
ных конференциях с рацпредло-
жениями. Предприятие всегда 
участвует в «Ярмарках вакан-
сий», входим в выпускные ко-
миссии в Тюменском индустри-
альном университете.

А еще у нас большая волонтер-
ская команда. Ребята идут в шко-
лы с «Уроками чистой воды», вос-
питывая у подрастающего поко-
ления бережное отношение к 
окружающей среде. Социальная 
ответственность компании — это 
инициатива коллег. Деревья выса-
живаем, водоем зарыбляем, кровь 
сдаем, детям помогаем. Откли-
каться на просьбы города — норма 
для коллектива. Недаром в про-
шлом году получили федераль-
ную премию «Мы вместе». •

А К Ц Е Н Т

Когда весь комплекс мероприятий, 

от реконструкции объектов 

до регулирования давления в сетях, 

понимает каждый сотрудник предприятия, 

можно говорить об успехах 

Многие цифровые 
решения, облегча-
ющие жизнь про-
ектировщикам и 
строителям, до сих 
пор не легитими-
зированы

ЖКХ Как масштабная реконструкция объектов 
водопользования отразится на жизни тюменцев

Вода влилась 
в концессию
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Ольга Сарбаева: Социальная ответ-

ственность компании — это инициа-

тива коллег.

Сократить 
бумажный цикл
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ЖКХ В Магнитогорске 
регоператор ТКО сумел 
освободить от машин 
подъезды к контейнерам

Двор чист

Евгений Александров, Челябинская область

Во втором по величине городе Южного Урала нашли спо-
соб вразумить любителей парковать свои автомобили та-
ким образом, что они мешают мусоровозам забирать бы-
товые отходы из дворовых контейнеров. По словам пред-
ставителей регионального оператора по обращению с 
ТКО, секрет кроется в активном сотрудничестве с адми-
нистративными комиссиями районов, которое дисци-
плинирует владельцев личных машин.

Выработан, в частности, такой алгоритм действий: 
если проезд заперт частными авто, водитель мусоровоза 
документирует это, делая фото проблемной локации с да-
той и временем. Доказательство в итоге попадает в муни-
ципальную инстанцию, и там решают, как привлечь ав-
товладельца к ответственности, — отделается он преду-
преждением или будет наказан рублем. К слову, штраф за 
такую парковку может достигать 5000 рублей для частни-
ков, для должностных лиц предусматривается более суро-
вое наказание — до 30 тысяч, а юрлиц могут наказать и на 
все 200 тысяч. 

Метод привел к заметным результатам: если еще вес-
ной в Магнитогорске за неделю фиксировали до полутора 
десятков случаев, когда личные машины становились 
препятствием для специализированного транспорта, сей-
час таких недоразумений единицы.

Впрочем, успехи одного муниципалитета не снимают 
проблему для всего региона, где спецтехника может за-
буксовать при подъезде к контейнерным площадкам до 
200 и более раз за неделю. И львиная доля этой статисти-
ки приходится на крупные города, включая Челябинск, 
где плотность жилой застройки наиболее высока. Но ис-
пользование административного опыта Магнитки, наде-
ются представители регоператора, поможет сократить 
количество помех и в областном центре. •

НАЦПРОЕКТ На Южном Урале 
активно вводят в строй 
стадионы, корты и бассейны

Академия ЗОЖ

Глава Челябинской области Алексей 

Текслер вместе с юными ашински-

ми футболистами оценил новое тре-

нировочное поле с искусственным 

покрытием.

Новые спортком-
плексы появляют-
ся не только в 
больших городах, 
но и в райцентрах, 
где прежде они не 
были в приоритете
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Медведева, 
Свердловская область

В
есной и летом на Сред-
нем Урале полыхали в 
огне 350 тысяч гекта-
ров леса — раз в 20 боль-
ше, чем в обычные 
годы. И совершенно 
беспрецедентным ока-
залось количество сго-
ревшего из-за ланд-

шафтных, лесных и техногенных 
пожаров жилья. Эксперты фору-
ма «Юридическая неделя на Ура-
ле» обсудили, как не допустить 
катастрофы в будущем. 

Лесные пожары — неизбеж-
ность, природный фактор. Осо-
бенно те, что возникают из-за 
гроз. Но люди приложили руку к 
тому, чтобы штатная проблема 
стала настоящей бедой. Дефицит 
осадков на Урале в течение трех 
лет привел к тому, что гореть ста-
ли даже болота, что уж говорить о 
заброшенных полях и отходах ле-
сопилок. Только один серьезный 
пожар этого года, в Шайдурихе, 
вышел из леса и накинулся на 
дома. Все остальные, наоборот, 
пришли в лес с других земель.

— Мы сталкиваемся с этими 
проблемами от Гарей и Сосьвы до 
Тугулыма, Ирбита и Красно-
уфимска, — отметил министр при-
родных ресурсов и экологии ре-
гиона Денис Мамонтов. 

Горы опилок и обрези возле 
лесопилок стали бикфордовым 
шнуром. В поселках сильный ве-
тер перебрасывал искры от горя-
щих куч на дома, и те вспыхивали 
один за другим. А ведь утилиза-
ция отходов лесопиления может 
быть не только полезным, но и 
выгодным делом! Предприятие в 
Уфе, например, выпускает из них 
древесно-стружечные плиты на 
экспорт, в Свердловской области 
налажено производства топлив-
ных гранул-пеллет и брикетов. 
Есть пример, когда на таких пел-
летах ТЭЦ вырабатывает более 
10 тысяч МВт электроэнергии. 

По словам Сергея Залесова, 
завкафедрой лесоводства Ураль-
ского государственного лесотех-
нического университета, пред-
приятия-утилизаторы должны 
создаваться в том числе на усло-
виях ГЧП и с радиусом действия 

не более 200 километров для 
удобства логистики. А муниципа-
литеты должны оказывать под-
держку бизнесу, который возь-
мется за это важное дело.

Когда города заволакивает ды-
мом, мы привычно говорим: 
«Торф горит!»  

— В 2021 году из 23 ушедших в 
зиму торфяных пожаров 21 до-
жил до весны, и в новом сезоне мы 
получили готовые источники 
природных пожаров, — рассказал 
и.о. директора Уральской базы 
авиационной охраны лесов Илья 
Секерин. — Прямо сейчас мы вме-
сте с региональным минприроды 
проводим картирование опасных 
торфяников, чтобы тушить их зи-
мой,  — такой метод эффективнее 
и дешевле в 7—8 раз. 

Профессор Залесов предлага-
ет подойти к проблеме шире: со-
ставить реестр всех осушенных 
болот и принять решение по каж-
дому, будет ли в нем в ближайшее 
время вестись разработка. Если 
да — установить шлюзы и задер-
живать весеннюю воду, сбрасы-
вая ее по необходимости. В про-
тивном случае перекрыть шлюзы 
надолго. Таким образом потенци-
альные очаги долгоиграющих по-
жаров будут нейтрализованы. 

Кто видел, с какой скоростью 
бежит огонь по сухой траве, не 
будет спорить: заброшенные 
поля — источник опасности. Но 
даже у угодий, зарасших бурья-
ном, есть хозяева, отвечающие за 
их противопожарное обустрой-
ство. Найти их и заставить дей-
ствовать или хотя бы платить — 
одна из серьезных задач муници-
пальной и региональной власти. 
Неотвратимое и суровое наказа-
ние должно ждать и тех, кто нару-
шает противопожарный режим, 
например, проводит пал травы. 

— Сарафанное радио быстро 
разнесет, что кто-то из соседей 
заплатил 2—3 тысячи рублей за 

поджог веток и ботвы, — считает 
начальник департамента лесно-
го хозяйства по УрФО Олег Сан-
даков. 

Профессор Залесов предло-
жил буквально карать тех, кто 
жарит шашлыки в разгар ланд-
шафтных пожаров. А доцент ка-
федры земельного, градострои-
тельного и экологического права 
УрГЮУ Екатерина Гаевская вы-
двинула инициативу искать на-
рушителей с помощью современ-
ных систем мониторинга. По ее 
мнению, привлечение к уголов-
ной и административной ответ-
ственности не освобождает от 
обязанности возместить ущерб.  

Чего не хватает службам, ко-
торые занимаются тушением по-
жаров? Болотоходов, мотопомп, 
рукавов, насосных станций, но 
самое главное — людей. 

Олег Сандаков приводит циф-
ры: до принятия Лесного кодекса 
2007 года в Свердловской обла-
сти было 56 лесхозов и 16 тысяч 
лесников. Теперь осталось 30 лес-
хозов плюс лесопарковые лесни-
чества Екатеринбурга, где тру-
дится лишь 1200 человек. Даже с 
учетом 1000 сотрудников авиа-
базы, которые занимаются па-
трулированием, тушением и 

проДфилактикой лесных пожа-
ров, численность уменьшилась в 
восемь раз! Если вспомнить, что 
зарплата лесника — чуть больше 
20 тысяч рублей, удивительно, 
что набралось хоть столько.

В этом году неоценимую по-
мощь профессионалам оказали 
добровольцы. Были случаи, когда 
люди брали отпуск, чтобы спа-
сать лес, но многим отказывали 
из-за отсутствия опыта. 

Обучение глав поселений по 
программе «Руководитель туше-
ния пожаров», составление спи-
сков потенциальных волонтеров 
и обучение их по программе «По-
жарный», создание в каждом по-
селке пункта сосредоточения ин-
вентаря, включая ранцевые огне-
тушители, — все это жизненно не-
обходимо. Кстати, программы 
обучения для добровольцев уже 
запустили и региональное отде-
ление студенческого корпуса 
спасателей, и авиалесоохрана. 

Каким будет 2024-й? Точно 
никто не скажет, но профессор 
Залесов, глядя на падение уров-
ня грунтовых вод, обещает усы-
хание еловых насаждений, а зна-
чит, высокую пожарную опас-
ность.  Что касается посадок, го-
ревших в этом году, их состояние 
еще предстоит оценить. Так как 
большая часть пожаров была вер-
ховой, часть деревьев сохранила 
жизнеспособность. Но лесопато-
логи не обследовали и 30 процен-
тов пройденной огнем площади — 
слишком уж мало у нас таких спе-
циалистов. •

ЭКОЛОГИЯ Хозяев угодий предложили штрафовать 
за пал травы и ущерб лесному фонду

Дым на околице 

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Егор Збродов, первый заместитель директора департамента 
недропользования и природных ресурсов Югры:

—  В 2023-м в регионе было 675 лесных пожаров, это больше, чем в прош-

лом году, при этом площадь, пройденная огнем, сократилась в 6,6 раза: с 

440 до 65 тысяч гектаров. Этого удалось достичь за счет дополнительных 

мер. В частности,  мы нарастили парашютную группировку до 172 человек 

за счет перевода  части десантников в парашютисты, увеличили часы патру-

лирования на Ан-2. Мониторинг территории велся легкомоторными само-

летами и Ан-2 с парашютистами в пропорции 50 на 50: при обнаружении 

возгорания люди сразу спускались на точку для тушения. Плюс закуп новой 

техники и оборудования за счет бюджета ХМАО, внедрение системы «Ле-

сохранитель»: 79 видеокамер в населенных пунктах. Это позволяет опера-

тивно обнаруживать возгорания. Кроме того, мы ввели дополнительное 

премирование каждого работника, если пожар остановлен в первые сутки.

Извещение о проведении 
аукциона на понижение

1. Форма проведения торгов

Тип и способ 
проведения торгов

Аукцион на понижение в электронной форме на элект-
ронной торговой площадке

Форма 
(состав участников)

Открытый

Способ подачи 
предложений о цене

Открытый

2. Предмет торгов (для недвижимого имущества)

Предмет Право на заключение договора купли-продажи  имущества  

Адрес расположения 
Имущества

Свердловская область, г. Новоуральск, 
в районе улицы  Автозаводской,  33б

Состав Имущества

Объект недвижимого имущества «Склад стройматериалов 
на металлическом каркасе» (Состав имущества указан в 
Приложении 1 к форме договора купли-продажи, являю-
щейся неотъемлемой частью аукционной документации)

Дополнительная 
информация

Объект недвижимого имущества расположен на земельном 
участке (КН 66:57:0101012:24), который вошел в состав тер-
ритории опережающего социально-экономи ческого разви-
тия «Новоуральск» (ТОСЭР). Обременения/ограничения 
описаны в Форме договора купли-продажи, являющегося не-
отъемлемой частью Документации. В связи с тем, что Иму-
щество находится в   г. Ново уральске, являющемся закры-
тым администра тивно-территориальным образованием 
(ЗАТО), Претендент предварительно должен ознакомиться с 
особенностями совершения сделок с недвижимым имуще-
ством, находящимся на территории ЗАТО, указанными в За-
коне РФ от 14.07.1992 № 3297-1 «О закрытом администра-
тивно-территориальном образовании»

3. Информация о собственнике

Наименование
Акционерное общество «Уральский электрохимический 
комбинат» (АО «УЭХК»)

Местонахождение
624130, Свердловская обл., 
г. Новоуральск, ул. Дзержинского, 2

Почтовый адрес
624130, Свердловская обл., 
г. Новоуральск, ул. Дзержинского, 2

Адрес электронной почты
EITolstobrova@rosatom.ru;
AVPervova@rosatom.ru 

Контактные лица

Толстоброва Елена Игоревна, 
тел.: (34370) 5-78-13; 8-912-62-32-151,
Первова Александра Вячеславовна, 
тел. (34370) 5-20-60

4. Организатор торгов

Ответственное лицо 
за проведение торгов 
(далее — Организатор)

Общество с ограниченной ответственностью 
«Экспертные системы» (ООО «Экспертные системы») 
(экспертныесистемы.рф)

Местонахождение 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Почтовый адрес 664050, г. Иркутск, ул. Байкальская, д. 295/13, № 4

Адрес электронной почты torgi38@gmail.com

Контактные лица
Иваник Дмитрий Николаевич, 
тел./факс (3952)70-66-40

5. Начальная цена, шаг аукциона и задаток

Начальная 
(максимальная) цена

3 000 000 (Три миллиона) рублей 00 копеек 
с НДС 20%

Величина понижения 
начальной цены 
(шаг аукциона)

65 000 (Шестьдесят пять тысяч) рублей

Величина повышения 
цены от предыдущего 
предложения (шаг аукци-
она на повышение)

65 000 (Шестьдесят пять тысяч) рублей

Цена отсечения 
(минимальная цена)

400 000 (Четыреста тысяч) рублей 00 копеек 
с НДС 20%

Условия, варианты и сроки 
оплаты по договору, заклю-
чаемому по результатам 
аукциона, а также инфор-
мация о способах обеспе-
чения исполнения обяза-
тельств по договору

В Документации и в форме договора купли-продажи, 
являющейся  неотъемлемой частью аукционной 
документации

Условие о задатке

Задаток считается перечисленным с момента зачисления в 
полном объеме на указанный ниже расчетный счет (п. 5.8 
Извещения). Данное извещение является публичной офер-
той для заключения договора о задатке в соответствии со 
статьей 437 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
а подача Претендентом заявки и перечисление задатка яв-
ляются акцептом такой оферты, после чего договор о задат-
ке считается заключенным в письменной форме

Размер задатка  80 000 (Восемьдесят тысяч) рублей

Реквизиты 
для перечисления 
задатка

Реквизиты Организатора торгов: 
р/с 40702810708030005030 в Филиале «Цент ральный» 
Банка ВТБ (ПАО) в г. Москве, БИК 044525411, 
Кор/счет 30101810145250000411,  получатель ООО «Экс-
пертные системы» (ИНН 3811138171, КПП 381101001). 
В платежном поручении в поле «Назначение платежа» необ-
ходимо указать: Задаток для участия в аукционе  22.11.2023 
по продаже ОНИ «Склад стройматериалов на металличе-
ском каркасе» по адресу: Свердловская область, город Но-
воуральск, в районе улицы  Автозаводской,  33б

Срок перечисления 
задатка

Задаток подлежит перечислению в срок, обеспечиваю-
щий своевременное поступление на счет получателя, но 
не позднее времени и даты окончания подачи заявок 
на участие в торгах

Возвращение задатка
Осуществляется в порядке, установленном 
в п. 2.6 Документации

6. Срок и порядок подачи заявок на участие в торгах

Дата  и  время  начала 
приема заявок

19.10.2023 
10.00 (время московское)

Дата и время завершения 
приема заявок

21.11.2023 
10.00 (время московское)

Порядок подачи

Заявка на участие в аукционе должна быть подана в элек-
тронной форме на электронной торговой площадке. Пе-
речень документов, которые должны быть приложены к 
заявке, изложен в п. 2 Документации

7. Сроки рассмотрения заявок

Время и дата
рассмотрения заявок

не позднее 21.11.2023 
15.00 (время московское)

Оформление протокола 
рассмотрения заявок

Порядок оформления и размещения протокола установ-
лен п. 3.1.3. Документации

8. Место, дата и порядок проведения аукциона

Дата и время 
начала аукциона

22.11.2023 
10.00 (время московское)

Дата и время завершения 
аукциона

22.11.2023 
не позднее 15.00 (время московское)

Место проведения
аукциона

на электронной торговой площадке: Электронная торго-
вая площадка; http://eltorg.org/   (далее — ЭТП)

Порядок проведения 
аукциона

Аукцион проводится в электронной форме на электронной 
торговой площадке в порядке, предусмотренном статьями 
447—449 Гражданского кодекса Российской Федерации, 
Документацией и в соответствии с правилами работы 
электронной торговой площадки

Победитель аукциона
Победителем аукциона признается лицо, признанное 
победителем в порядке, установленном Документацией

Срок заключения 
договора купли-продажи

Договор заключается в сроки, 
установленные Документацией

9. Порядок ознакомления с документацией, в т.ч. формами документов 
и условиями аукциона

Место размещения 
в сети Интернет

Документация находится в открытом доступе начиная с 
даты размещения настоящего извещения в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети Интернет по 
следующим адресам: Электронная торговая площадка; 
http://eltorg.org. Порядок получения Документации на 
электронной торговой площадке определяется правилами 
электронной торговой площадки. Информационное 
сообщение о проведении аукциона также опубликовано в 
федеральном печатном издании «Российская газета»

Порядок ознакомления 
с документацией

В сети Интернет — в любое время с даты размещения. 
По адресу Организатора — с 12.00 до 17.00 в рабочие дни

10. Порядок обжалования

Лица, имеющие право на 
обжалование действий 
( б е з д е й с т в и й ) 
организатора, продавца, 
комиссии, если такие 
действия (бездействие)
нарушают его права и 
законные интересы

Любой Претендент, участник аукциона

Место обжалования
Центральный арбитражный комитет 
Госкорпорации «Росатом»

Электронный адрес arbitration@rosatom.ru

Почтовый адрес 119017, г. Москва, ул. Большая Ордынка, д. 24

Порядок обжалования Содержится в п. 5 Документации
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Юлия Борисова, 
Свердловская область

Контрольно-надзорная дея-
тельность необходима, чтобы 
обеспечить исполнение зако-
нов. Однако она не должна ме-
шать прогрессу, тормозить 
развитие экономики. Как най-
ти баланс между должной сте-
пенью контроля, обеспечива-
ющего защиту граждан и госу-
дарства, и интересами бизне-
са, обсудили во время Юриди-
ческой недели на Урале.

Условия и правила проведе-
ния контрольно-надзорных ме-
роприятий в России регламен-
тируют минимум три закона. 
Кроме профильных структур, 
проверки проводят и право-
охранительные органы, однако, 
помимо реального выявления 
нарушений, они порой дают не-
гативный результат: многие 
предприниматели, попав под 
пресс контролеров, задумыва-
ются, а стоит ли вообще зани-
маться бизнесом? 

Действительно, среднее 
предприятие в год переживает 
до ста различных проверок, 
подтверждает Валерий Черни-
ков, заслуженный юрист Рос-
сии, зампредседателя эксперт-
ного совета при уполномочен-
ном по правам человека в РФ, 
ведущий эксперт научно-кон-
сультативного совета юриди-

ческой компании «Альянс Ли-
гал». В таких условиях руково-
дитель думает не о том, как 
развивать дело, а о том, как из-
бежать административной от-
ветственности.

Государство осознало эту 
проблему, особенно опасную в 
сегодняшних непростых усло-
виях, и пошло на такой карди-
нальный шаг, как введение мо-
ратория, то есть полного запре-
та на проведение контрольно-
надзорных мероприятий. Это 
экстраординарная мера, на-
правленная на спасение малого 
и среднего предприниматель-
ства, для которого частые про-
верки наиболее болезненны. 
Однако введение моратория не 
означает полного прекращения 
контрольной деятельности. 
Продолжают действовать дру-
гие формы регулирования биз-
неса: лицензирование, аттеста-
ция, аккредитация, в том числе 
новые методы — самообследо-
вание, саморегулирование. 

По мнению Черникова, за-
метно облегчило жизнь пред-
принимателям введение риск-
ориенти рованного подхода в 
области государственного 
контроля и надзора. Более 
того, дискутируется отказ от 
внеплановых проверок отрас-
лей, где нет опасности для 
жизни людей, общества, стра-
ны в целом. В остальных же 
сферах предполагается прово-
дить точечные мероприятия.

Результаты такой политики 
уже заметны: в 2022-м в стра-
не состоялось 350 тысяч 
контроль но-надзорных меро-
приятий, вчетверо меньше, 
чем в 2019-м. Тем не менее на 
практике проверяющие зача-
стую лукавят, заменяя одни 
виды контроля другими. Допу-
стим, прокурорские проверки, 

не подпадающие под действие 
моратория, участились.

Как же бизнесу обезопа-
сить себя от возможного про-
извола? Обращаться в проку-
ратуру, суд, вышестоящие кон-
трольные органы, к бизнес-
омбудсмену и в экспертный 
совет при уполномоченном по 
правам человека в РФ, совету-
ют эксперты. Но при этом об-
ращают внимание: перекосы 
тоже недопустимы, ведь в не-
которых сферах ослабление 
контроля обернулось негатив-
ными последствиями. Так, 
ограничение миграционного 
контроля повлекло за собой 
рост нарушений в этой сфере, 
а смягчение пожарного надзо-
ра привело к небольшому, но 
увеличению числа возгораний 
(теперь мораторий на провер-
ки мест массового пребыва-
ния людей сняли). 

Ряд специалистов также по-
лагает, что мораторий мешает 
гражданам реализовать свои 
права, нарушаемые юрлица-
ми. Но этот вопрос решаем: 
нужно активнее обращаться в 
прокуратуру, контрольные 
структуры, региональные и 
федеральные органы исполни-
тельной власти, а также к 
уполномоченным по правам 
человека. Жалоба является 
основанием для проведения 
внеплановой проверки.

Кроме того, россияне, чьи 
права нарушены, стали чаще 
обращаться в суд. Ряд таких за-
явлений рассматривала адми-
нистративная коллегия при 
Верховном суде и вынесла ре-
шение, что при наличии жалоб 
надзорные органы имеют пра-
во провести проверку, соста-
вить протокол и наложить 
взыскание. 

Эксперты подчеркивают: 
нельзя оценить эффектив-
ность принятых мер, основы-
ваясь только на статистике 
проверок, вопрос нужно ис-
следовать глубже. Решение о 
моратории и его продление до 
2030 года обозначают маги-
стральное направление дви-
жения, но детали нуждаются в 
проработке, в том числе во-
прос, какие сферы и объекты 

должны контролироваться 
обязательно, а какие — нет. 
Также сегодня активно обсуж-
дается новая идеология над-
зорной деятельности, осно-
ванная на риск-ориентирован-
ном подходе, применении 
цифровых технологий для эф-
фективного контроля в самых 
разных сферах.

Участники дискуссии со-
шлись во мнении, что в пер-
спективе итогом моратория 
должны стать сокращение или 
даже ликвидация определен-
ных видов государственного 
контроля и надзора и замена 
их саморегулированием. К со-
жалению, существующие ме-
ханизмы саморегулирования 
пока не демонстрируют доста-
точной эффективности и тре-
буют серьезной доработки.

Правоведы высказали и та-
кую мысль: неоднократное 
продление моратория на про-
верки и получение позитивно-
го результата могут стать осно-
ванием для внесения поправок 
в законодательство, закрепля-
ющих условия, когда времен-
ная мера становится постоян-
ной в отношении определен-
ной категории контролируе-
мых лиц или объектов.

Таким образом, морато-
рий — это очень важный экспе-
римент, целью которого явля-
ется оптимизация системы 
гос контроля. Он наглядно по-
казывает: где-то смягчение 
сразу же приводит к росту на-
рушений, а в другой сфере си-
туация остается нормальной — 
следовательно, там можно 
двигаться в сторону саморегу-
лирования.•

А К Ц Е Н Т

Предприятия — утилизаторы древесных 

отходов должны создаваться 

на условиях ГЧП 

ПРАВО Мораторий на проверки 
в некоторых сферах может 
стать не временной, 
а постоянной мерой

Самоконтроль 
для ответственных
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ПРОЕКТ В Югре откроется фабрика макулатуры полного цикла

Оборотки пошли в баню 
Наталия Тихонова, Югра

П
роектная мощность пред-
приятия в Югорске — пять 
тонн в сутки. Тут собира-

ются выпускать из вторсырья ту-
алетную бумагу, бумажные поло-
тенца и другую гигиеническую 
продукцию. Это первая фабрика 
такого профиля в ХМАО: раньше 
макулатура отправлялась в Челя-
бинск, Пермь или Екатеринбург. 

— Большие объемы северные 
города обеспечить не могут, а же-

лание избавиться от старых газет, 
журналов, картона есть и у насе-
ления, и у организаций.  Кроме 
Югорска, мы сотрудничаем со 
сборщиками макулатуры в 
Алябь евском, Нагани, Ханты-
Мансийске, — рассказывает Олег 
Камбаров, заместитель гендирек-
тора предприятия.  — Из пяти тонн 
вторсырья получается в среднем 
4,5 тонны готовой продукции.  

Под производство арендовано 
несколько зданий на шесть лет с 
правом выкупа в дальнейшем. В 

частности, основной цех разме-
стится в бывшем гараже, сейчас  
идет монтаж трех баков на 
42 куба каждый: для накопления 
воды, возвращения ее в оборот и 
гидрозбивки на волокна. Также 
успели доставить котел — паром 
собираются обеззараживать ма-
кулатурную массу и сушить уже 
готовое бумажное полотно. 

— Мы выбрали паровую, а не 
химическую технологию обра-
ботки: бумага получится антиал-
лергенная, мягкая, — поясняет 
предприниматель. 

Производство будет работать 
круглосуточно. Часть процессов 
пока хотят выполнять вручную, 
например, упаковку готовых ру-
лонов, а со временем приобрести 
специальное оборудование для 
этого. Всего здесь будет трудить-
ся посменно до 27 человек, в том 
числе 20 станочников, причем 
работодатель готов принимать и 
иногородних — для них задумано 
небольшое общежитие. 

Завод собирались запустить 
еще в июне, но возникли пробле-
мы с электроснабжением — нуж-
но 100 киловатт мощности, а сей-
час  в резерве только 25. Если их 

удастся решить, производство от-
кроют в декабре-январе. 

Для водоснабнажения пред-
приятие пробурило скважину 
мощностью 48 кубов в сутки, на 
день ему достаточно 20, во время 
технологической промывки объ-
ем может увеличиться до 40. Ило-
вые жидкие отходы будут стекать 
в специальную ванну по сетке, а 
потом поступать в септик.  Они 
относятся к пятому классу опас-
ности, то есть к биоразлагаемым, 
поэтому спокойно утилизируют-
ся бактериями на очистных. 

Инвестором выступила торго-
вая компания, ее владельцы по-
считали, что переработка втор-
сырья не менее перспективна. 
Общая стоимость проекта соста-
вила 27 миллионов рублей, из них 
почти 12 — льготный заем от Фон-
да развития Югры под три про-
цента годовых. Станки россий-
ские, собраны в Омске. В ноябре 
они должны прибыть в Югорск.

— Завод будет приносить от 
500 до 800 тысяч рублей в месяц. 
В планах — организовать от трех 
до пяти таких производств за 
пять лет по всему ХМАО, — делит-
ся  Олег Камбаров.•

Из накопленных 150 тысяч тонн макулатуры можно произвести столько 

туалетной бумаги, что хватит всей Югре на неделю.

Валерий Черников, доктор юриди-

ческих наук, профессор: Среднее 

предприятие переживает до ста 

различных проверок в год. 

Лесопатологи не обследовали и трети 

пройденной огнем площади.
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Введение запрета 
на проверки не 
означает полного 
прекращения кон-
трольной деятель-
ности: продолжа-
ет действовать 
ряд других форм 
регулирования 
бизнеса
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ольга Фаткуллина, 
Екатеринбург

О
сенью, после начала 
у ч е б н о г о  г о д а , 
обычно начинают 
звучать претензии к 
содержимому таре-
лок в школьных сто-
ловых. Детвора, от-
выкшая за лето от ор-
ганизованного пита-

ния, жалуется родителям: каша 
невкусная, суп остывший... Опе-
раторы отбиваются: мол, по та-
ким ценам нечего требовать изы-
сканных блюд и ресторанного об-
служивания. И вообще их дело с 
большой натяжкой можно на-
звать бизнесом — скорее это со-
циальный проект.

Тем не менее есть и такие шко-
лы, где ученики и родители каче-
ством столовских блюд довольны 
и операторы на жизнь не жалуют-
ся. «РГ» пообщалась с участника-
ми рынка, которые рассказали, 
как выстроить работу, чтобы дети 
ели с аппетитом, санитарные вра-
чи не предъявляли претензий, а 
бизнес приносил хоть неболь-
шую прибыль.

Опыт и репутация
В столовой екатеринбург-

ской школы № 132 горячая пора 
начинается в полшестого утра: 
по коридорам разносится запах 
свежей выпечки или навари-
стой каши, аромат запеканки. В 
8.40 сотрудники накрывают 
столы к завтраку, а к обеду уже 
должны быть готовы и 200 лит-
ров наваристого супа, и второе 
блюдо. Разнообразное и сбалан-
сированное питание в семи шко-
лах Чкаловского района Екате-
ринбурга — зона ответственно-
сти компании «Олес». Плюс еще 
семь школ в Кушве, а также кон-
тракты с образовательными ор-
ганизациями Арамили, Белояр-
ского, Красноуральска. Прежде 
чем достичь такого размаха, 
фирме пришлось потрудиться 
над своей репутацией.

— Мы работаем с 2000 года. Об-
служивать даже одну школу не-
легко, а у нас их много. Новичку 
на этом рынке сложно стартовать 
из-за жестких условий конкурсов. 
Скажем, если мы претендуем на 
контракт в 100 миллионов руб-
лей, то обязаны подтвердить свой 
опыт исполненными договорами 
на сумму не менее 20 миллионов, 
— рассказывает заместитель ген-
директора группы предприятий 
торговли и общественного пита-
ния Лилия Хаметова.

Помимо опыта претенденты 
должны отвечать и другим кри-
териям. Особое внимание уде-
ляется качеству блюд и сбалан-
сированности меню, обеспе-
чить которые в условиях роста 
стоимости продуктов и ограни-
чений на цену готовых блюд 
весьма непросто.

Мясорубка в себестоимости
Конечно, детальной калькуля-

цией своих расходов и доходов 
предприниматели делиться не го-
товы. Но охотно рассказывают, из 
чего они складываются.

Главная статья затрат — закуп-
ка продуктов питания (минимум 
половина расходов фирмы). Об-
новление посуды и приобретение 
моющих средств — еще около пяти 
процентов, столько же уходит на 
регулярные медосмотры, сани-
тарные книжки, коммунальные 
платежи. Существенны и траты 
на оснащение и ремонт помеще-
ний (разные операторы называ-
ют цифры от 8 до 20 процентов).

— Мы арендуем пищеблок не 
с пустыми стенами, а с оборудо-
ванием, упрощающим работу 
поваров и пекарей, но оно со 
временем устаревает или выхо-
дит из строя, поэтому на наши 
плечи ложится обновление тех-
ники. Например, профессио-
нальный пароконвектомат или 
мясорубка стоят от 300 тысяч 
рублей. Ведь жарить продукты 
для детей СанПиН запрещает, 
можно готовить только на пару. 
Сами же заправляем фреоном 
холодильники, закупаем инвен-
тарь и спецодежду для персона-
ла, — перечисляет Лилия Хаме-
това.

Еще один крупный участник 
рынка, работающий на нем поч-

ти десять лет, обслуживает в 
столице Урала 14 школ. В этом 
году он вложил в эти проекты 
13,5 миллиона рублей.

— С сентября мы начали ока-
зывать услуги питания в одной 
из новых гимназий Екатеринбур-
га — инвестиции составили почти 
1,5 миллиона рублей. Только по-
суда и инвентарь для одной сто-
ловой обычно обходятся не ме-
нее чем в 450—500 тысяч, — гово-

рит директор екатеринбургского 
филиала компании «Кейтерин-
бург» Александр Гергало.

По его словам, капитальные 
вложения могут варьироваться 
от сотен тысяч рублей до несколь-
ких миллионов.

— Второй блок — операцион-
ные расходы. Себестоимость рас-
тет ежемесячно, к примеру, цена 
некоторых продуктов, которые 
входят в нашу сырьевую матри-
цу, с начала года увеличилась на 
20 процентов. Мы коммерческая 
организация и заинтересованы в 
том, чтобы рентабельность не 
стремилась к нулю, — продолжа-
ет эксперт.

Кадровый голод в столовой
Вторая весомая статья за-

трат — фонд оплаты труда. По 
оценке Лилии Хаметовой, он за-
нимает 20 процентов в расходах 
компании, и сэкономить на 
этом не получится.

— У нас постоянный дефицит 
кадров: хороших поваров, гото-
вых выдержать такой ритм рабо-
ты, крайне мало. Уже сейчас мы 
понимаем, что уйдут из отрасли 
более возрастные, закаленные 
работники, и мы почувствуем 
кад ровый провал, — с сожалени-
ем констатирует она.

Острая борьба идет не только 
за квалифицированных специа-
листов, но и за разнорабочих.

— С начала 2023 года мы вы-
нуждены увеличить оплату мой-
щикам посуды в 1,5 раза плюс 
доставка до рабочего места и пи-
тание. С командой ежемесячно 
проводим мозговые штурмы, 

как сделать условия комфор-
тнее, рабочие места привлека-
тельнее, чтобы проще было ис-
кать новые кадры, — добавляет 
Александр Гергало.

Кормить каждый день сотни, а 
то и тысячи детей — огромный 
труд, и без хороших сотрудников, 
по мнению эксперта, на этом по-
прище просто нечего делать.

Другая компания, которая с 
2020 года обслуживает восемь 

школ Екатеринбурга, видит два 
варианта решения этой пробле-
мы. Первый — обучать сотрудни-
ков за счет работодателя. Вто-
рой — программа «Профессиона-
литет».

— Студенты колледжей и тех-
никумов приходят к нам на 
практику, а затем остаются в ко-
манде. Зарплата новичков начи-
нается от 30 тысяч, но перед 
ними открываются карьерные 
перспективы. Повар в сетевой 
точке общепита получает 45 ты-
сяч руб лей, но у нас человек в 
короткий срок может пройти 
все ступеньки и претендовать 
на должность менеджера пище-
вой индустрии, где зарплата уже 
от 70 тысяч, — поясняет руково-
дитель предприятия.

Меню для команды
Методы привлечения и удер-

жания сотрудников в любом биз-
несе похожи: помимо зарплаты 
предлагаются расширенный соц-
пакет, медицинское обслужива-
ние, программы обучения для 
специалистов и управленцев. По-

следнее — давно не роскошь, а не-
обходимость: чтобы устоять на 
рынке школьного питания, кото-
рый в последние годы заметно 
меняется, нужно было сломать 
стереотип, что в школьной столо-
вой еда невкусная и остывшая. 
Получилось это не у всех опера-
торов.

— Успех кроется в желании сде-
лать сервис лучше, а еду вкуснее. 
Необходимо настроить команду 
так, чтобы она с точностью швей-
царских часов накрывала на стол. 
Как это сделать? Тренироваться 
и контролировать. К примеру, 
при запуске проекта в 40-й гим-
назии я буквально жил на пище-
блоке и по минутам оттачивал 
тайминг: один сотрудник должен 
стоять на напитках, другой — на-
крывать, третий — на мойке, — рас-
сказывает Гергало.

Еще один важнейший момент: 
у оператора должны быть хорошо 
отлажены поставки и учет сырья. 
Из некачественных продуктов 
вкусные и полезные блюда, отве-
чающие к тому же строгим требо-
ваниям Роспот ребнадзора, не 
приготовишь. Но найти хорошего 
поставщика довольно трудно: 
приходится сначала закупать 
пробную партию, готовить из 
нее. Учитывая высокую долю сы-
рья в себестоимости школьного 
питания, рост цен на него наибо-
лее сильно бьет по финансовой 
устойчивости компаний. По сло-
вам руководителей, мясная про-
дукция только с мая подорожала 
на 10 процентов, существенно 
выросли в цене фрукты, овощи, 
рыба, молочная продукция. Этот 
фактор влияет на весь общепит, 
но для заведений социальных, ко-
торые не могут произвольно ме-
нять ценник, он особенно чув-
ствителен. Выход операторы ви-
дят в оптовых закупках у прове-
ренных поставщиков, а также в 
производстве полуфабрикатов. 

Несмотря на все сложности, 
игроков на рынке социального 
питания меньше не становится,  

он остается привлекательным 
для бизнеса.

— Ученики начальных классов 
и льготники питаются за счет го-
сударства: бюджетные средства 
хоть и небольшие, но они точно 
попадут в нашу копилочку. Это 
хоть какой-то доход, а главное — 
стабильность: надежнее, чем 
ждать гостей в ресторане, — при-
дут они к тебе или выберут кафе 
через дорогу, — раскрывает се-
крет Хаметова.

Так что, безусловно, круп-
ные компании в этой сфере бо-
лее конкурентоспособны, чем 
частник, взявшийся кормить 
одну небольшую школу. Вероят-
но, именно в этом направлении 
рынок и развивается: на нем 
становится все больше серьез-
ных игроков, способных поста-
вить дело на промышленную 
основу.

— Не соглашусь с коллегами, 
которые говорят, что школьное 
питание — это убыточный про-
ект, основанный на подвиге. 
Все-таки главная цель любой 
коммерческой организации — 
получение прибыли. Наш биз-
нес готов к современным вызо-
вам, мы планируем и дальше 
расширяться в социальной сфе-
ре, — резюмирует Гергало. •

МЕЖДУ ТЕМ

Индустрия школьного питания ста-

новится все более рыночной. 

В октябре прошлого года в Екате-

ринбурге было принято решение о 

приватизации муниципального 

имущества, к которому относятся 

и школьные столовые. По мнению 

горадминистрации, приватизация 

позволит поддержать малый и 

средний бизнес, тем более что по 

новому законодательству МУПы 

не могут работать на конкурент-

ных рынках.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 
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Бюджетные средства хоть и небольшие, 

но это надежнее, чем ждать гостей 

в ресторане, — придут они к тебе 

или выберут кафе через дорогу

УСЛУГИ Как успешно вести бизнес в сфере школьного питания

Бюджетные калории

Сотрудникам столовой нужно 

успеть к началу перемены накрыть 

столы для сотен детей, но так, чтобы 

еда в тарелках не успела остыть.

НАУКА Искусственный интеллект помог создать продукт для укрепления иммунитета

Еда нового поколения
Ольга Фаткуллина, 
Челябинск

П
рорывное решение в пи-
щевой индустрии гото-
вит аспирант Южно-

Ураль ского государственного 
университета Кади Аммар. С по-
мощью искусственного интел-
лекта молодой ученый создал 
умную эмульсию, которая укре-
пит иммунитет. Разработку уже 
отметили на самом высоком 

уровне — ее автору вручили сти-
пендию имени Королева, кото-
рая присуждается правитель-
ством РФ за значительные до-
стижения в области инженерно-
го дела.

Цель исследования — сохра-
нить заявленную полезность 
веществ, которые содержатся в 
куркумине и бурых водорос-
лях. Считается, что полисаха-
рид бурых водорослей, фукои-
дан, обладает уникальными 

свойствами, в том числе укре-
пляет сопротивляемость орга-
низма вирусам и бактериям, 
опухолям.

Ученые вводят в эмульсию 
обогатитель взамен эмульгато-
ров. Причем стараются сделать 
так, чтобы ни цвет, ни запах не 
вызвали гастрономического 
отторжения у потребителя. 
Эмульсия выступает «вагончи-
ком» для доставки полезных ве-
ществ в организм: использова-

ние ультразвука переводит 
эмульсионную систему на на-
ноуровень.

— Полезные наноэмульсии мы 
уже вносим в хлеб, есть понима-
ние, как добавить их в состав 
сыра и йогурта. Желающие по-
пробовать еду нового поколения 
могут войти в состав фокус-групп 
и стать первыми экспертами на-
шего продукта, — поделился пла-
нами участник международной 
команды лаборатории синтеза и 

анализа пищевых ингредиентов 
ЮУрГУ Кади Аммар.

Исследователи смогли не 
только подобрать нужный состав 
и пропорции компонентов, но и 
соединить их в единую матрицу. 
Для этого ученый выбрал такой 
метод моделирования, как моле-
кулярный докинг. Этот способ по-
зволяет вычленить из гигантской 
базы данных нужные вещества и 
состыковать их между собой, рас-
считав лучший вариант. •
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СЛЕДСТВИЕ 
В пункте 
пропуска 
задержали 
торговца 
электронной 
очередью

«СЕРВИС» 
НА ГРАНИЦЕ

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

На автомобильном пункте про-
пуска «Бугристое» в Челябин-
ской области задержали с полич-
ным местного жителя, торговав-
шего местами в электронной 
очереди для перехода через гос-
границу, сообщили в УМВД на 
транспорте по УрФО. Нелегаль-
ный  бизнес выявили сотрудники 
подразделения экономической 
безопасности и противодей-
ствия коррупции. 37-летний жи-
тель Троицка бронировал через 
электронную почту места, после 
чего дату и время проезда через 
пункт пропуска продавал даль-
нобойщикам по 5000 рублей с 
каждой фуры. 

Сейчас полиция проверяет за-
держанного на причастность к 
целой серии аналогичных пре-
ступлений. Решается вопрос о 
возбуждении уголовного дела по 
статье о незаконной предприни-
мательской деятельности, она 
предусматривает наказание от 
300-тысячного штрафа до полу-
годового ареста. Но речь может 
идти о банальном мошенниче-
стве, ведь гражданин по сути тор-
говал воздухом: резервирование 
времени и даты проезда через 
пункт бесплатное.

Как ранее сообщала «РГ», с 
1 сентября в качестве экспери-
мента в пунктах пропуска «Бу-
гристое», а также «Забайкальск» 
на границе с Китаем и «Черны-
шевское» на границе с Литвой 
ввели для коммерческого грузо-
вого транспорта систему элек-
тронной очереди, которая долж-
на избавить перевозчиков от 
простоев на границе. Нужно 
лишь заранее резервировать 
дату и время перехода на офици-
альном сайте Росгранстроя. В 
итоге порядка стало больше, но 
полностью избавиться от очере-
дей не удалось.

— Каких-либо проблем с рабо-
той сервиса нет. Выездная про-
верка показала, что система за-
пущена своевременно и работа-
ет без сбоев, — пояснила «РГ» 
представитель Уральской транс-
портной прокуратуры Наталья 
Боровских. — Зато поступают 
сигналы о попытках превратить 
бесплатную электронную оче-
редь в источник обогащения.

Проблема в том, что трафик 
настолько оживленный, что все 
свободные слоты на переход гра-
ницы в «Бугристом» заброниро-
ваны на неделю вперед. Тем, кто 
не позаботился об этом заранее, 
остается только уповать на 
«окна», возникающие, когда кто-
то из очередников отказывается 
от брони. Этим обстоятельством 
и поспешили воспользоваться 
предприимчивые граждане.

Причем именно в «Бугри-
стом» зафиксирован самый вы-
сокий процент отказов от оче-
реди. По данным Росгранстроя, 
часть электронных заявок на 
пересечение границы заведомо 
не соответствует требованиям: 
их податели используют вместо 
документов на машину картин-
ки из Интернета, просто чтобы 
застолбить время и место и за-
тем переуступить его с выгодой 
для себя. 

Как пояснила советник по 
связям с общественностью 
ФГКУ «Росгранстрой» Ольга 
Ставская, работа по выявлению 
таких заявок уже ведется опера-
тором, система донастраивается 
для создания условий для брони-
рования очереди только реаль-
ными перевозчиками. До октяб-
ря на границе традиционно пико-
вый сезон, когда пункт работает 
на пределе возможностей. Вне-
дрение электронного сервиса 
пропускную способность не уве-
личило, лишь упорядочило оче-
редность проезда, нивелировав 
возникновение конфликтных си-
туаций, уточнила Ставская.

С момента введения элек-
тронной очереди через «Бугри-
стое» уже проследовало более 
шести тысяч большегрузов. В 
двух других эксперименталь-
ных пунктах пропуска поток на 
конец сентября оказался вдвое 
меньше. •

Трафик настолько 
оживленный, что 
все слоты на пере-
ход границы 
в «Бугристом» 
забронированы 
на неделю вперед

В Тюмени обсудят влияние 
нейросетей на экономику
18 октября в Тюменском технопарке стартовала дело-
вая программа XVI цифрового форума и выставки 
«Инфотех». Лейтмотив стратегической сессии и круг-
лых столов — «Искусственный интеллект. Стратегия 
развития до 2030 года». Более 3000 гостей обсудят, как 
нейросети влияют на разные отрасли, какие риски воз-
можны, как эта сфера урегулирована законом. А на 
40 стендах компании Москвы, Санкт-Петербурга, 
Югры, Ямала, Свердловской, Челябинской, Курган-
ской, Калининградской и Тюменской областей пред-
ставят наиболее успешные ИТ-решения для госструк-
тур и бизнеса. Тематический трек «Инфобезопасность 
без границ» проведет ГК «Анлим». «Речь пойдет мини-
мум о 20 прогрессивных продуктах», — отметил руко-
водитель компании Максим Овсянников.  Кроме того, 
на форуме профильные сообщества смогут присоеди-
ниться к кодексу этики в сфере ИИ.

В Тобольске увеличат 
выпуск пластика
«ЗапСибНефтехим» отметил десять лет со дня открытия. 
В 2013 году это был самый масштабный инвестицион-
ный проект в отечественной нефтехимии, предприятие 
дважды посещал президент. Сегодня промышленный ги-
гант производит 60 процентов всего российского поли-
пропилена и половину полиэтилена. В августе началось 
строительство нового завода: проект ДГП-2 рассчитан 
еще на 570 тысяч тонн полипропилена в год. Благодаря 
расширению мощностей к 2027 году выпуск пластика 
превысит 1,5 миллиона тонн. 

Над домной раскроют 
металлический зонт
Челябинский меткомбинат (входит в Группу «Мечел») 
приступил к оснащению системой аспирации литейного 
двора главной доменной печи. Завершение работ намече-
но на декабрь, стоимость проекта превышает 400 милли-
онов рублей. Уже смонтирована газовая вытяжка с 
3,2 тысячи рукавных фильтров, продолжается установка 
бункеров для сбора пыли, установки регенерации. Ме-
таллические зонты будут улавливать пыль при выпуске 
из печи расплавленного чугуна и шлака, а собранные су-
хие частицы направят на переработку в цех подготовки 
агломерата. «После запуска объекта количество выбро-
сов печи сократится на 42 тонны в год», — рассказал ген-
директор предприятия Алексей Толстиков. 

Сетевики наградили 
лучших электромонтеров 
Конкурс профмастерства среди бригад оперативно-
ремонтного персонала провели по инициативе компа-
ний «ЮРЭСК» и «Россети». В нем участвовали восемь 
коллективов из УрФО. В течение недели они прошли 
пять этапов, позволяющих электромонтерам распреде-
лительных сетей продемонстрировать все свое мастер-
ство, вплоть до спасения пострадавшего и тушения 
условного пожара на подстанции. Победителем стала ко-
манда «Россетей Тюмень» из Сургута. Второе место за-
няла бригада «СУЭНКО» из Тюмени, «бронза» — у 
«ЮРЭСК» из Ханты-Мансийска. 

Участники состязаний продемонстрировали мастерство при 

спасении пострадавших и тушении огня на подстанции. 

В Югре выросло число 
органических производств
В России сертифицирован первый рыбоохотопромысло-
вый производственный кооператив.  Органической при-
знана его продукция не только из черники, брусники, го-
лубики, клюквы, кедрового ореха, но и из чаги, древесно-
го гриба. Всего в 2022—2023 годах в ХМАО знак «Орга-
ник» получили шесть компаний: кроме «Волны», в спи-
ске «Регион-К», «Ягоды Югры», «НПЦ «БАВ СТ», общи-
ны «Киндаль» и «Соболь». Еще пять предприятий пре-
тендуют на этот статус. Недавно фонд развития Югры 
ввел новую кредитную программу «Органика»: юрлицо 
или ИП могут получить 5—10 миллионов руб лей под три 
процента годовых на реализацию инвестпроекта, а при 
наличии банковской гарантии — под один. 

В Челябинске будет 
52 электрозаправки 
Комитет по управлению имуществом и земельным отно-
шениям Челябинска выдал еще 16 разрешений на разме-
щение зарядных станций для электромобилей. До конца 
2024 года их число вырастет до 52. Как пояснили в мэрии, 
инфраструктуру для электротранспорта развивают 
«МРСК Урала» (девять станций), «Электрокарс Рус» (22), 
«Интерсвязь» (3) и «ЭЗС Русгидро» (2). В этом году с ини-
циативой установки «быстрых» зарядных станций к вла-
стям обратились компании «Пункт E» и «Оператор элек-
тродвижения». Сейчас они занимаются подготовкой к 
реализации своих проектов.

Студенты совместят учебу 
с работой
В рамках федерального проекта «Профессионалитет» 
в учреждениях среднего профессионального образова-
ния (СПО) ЯНАО открылось шесть учебно-производст-
венных комплексов (УПК). Так, студенты Ямальского 
многопрофильного колледжа, получающие специаль-
ность «Обработка водных биоресурсов», с начала 
октября выпускают полуфабрикаты из рыбы. Кроме 
того, созданы УПК по направлениям «Кондитерские 
изделия», «Обслуживание и ремонт автомобилей» и 
«Ямальский сувенир». Занятия проводятся шесть дней 
в неделю после основных пар, молодежь получает за-
пись в трудовой книжке и зарплату. Аналогичные ком-
плексы созданы в Надымском профессиональном кол-
ледже (по специальности «Дошкольное образование») 
и колледже Тарко-Сале («Мастер отделочных декора-
тивных работ» и «Электромонтер»). 
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